
CONSELHO MUNICIPAL DE PARTICIPAÇÃO E DESENVOLVIMENTO DA 
COMUNIDADE NEGRA E PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DE SOROCABA 

(COMPIR) 

Aos vinte e seis dias, do mês de junho, do ano de d~is e vinte e três, em uma0 das 
dependências da Secretaria da Cidadania (SECID), lo~ahz~da n_a rua S~nta Cruz, n 116 
deu-se a primeira Reunião Ordinária do ano de dois mil . e vinte e tres do Con~elho 
Municipal De Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra e Promoça':l da 
Igualdade Racial de Sorocaba (COMPIR). O Senhor César Augusto d~ Cam~os Lima, 
presidente do Conselho, iniciou a Reunião às dezenove horas e quinze minutos. O 
Presidente inicia registrando a importância da primeira Reunião, da verificação dos 
apontamentos dos(as) Conselheiros(as), da necessidade de manutenção do foco dos(as) 
Conselheiros(as) que compõem a Diretoria do COMPIR no trabalho coletivo, salienta que 
a Diretoria precisa ser e estar presente o tempo todo. O Presidente relata que não 
encontrou documentos dos anos anteriores das ações do COMPIR. Salientou a 
necessidade da elaboração e efetivação do Regimento do Conselho. Solicitou o registro 
em Ata de que não será candidato a reeleição para a Presidência do COMPIR e não se 
candidatará a cargos políticos. Finaliza a fala de abertura da Reunião, destacando a 
importância da visibilidade das ações do COMPIR e que sejam ações concretas, da 
necessidade de termos corporativismo, de estarmos juntos. A Conselheira Cida Costa, se 
colocou a disposição do COMPIR, para contribuir com ações que envolvam a área da 
Assistência Social e a Conselheira Rayane com ações Jurídicas, dadas as suas 
formações e áreas de atuação. Dando continuidade à Reunião o Presidente trouxe para 
todos(as) a organização do Grupo de WhatsApp, que será inicialmente fechado para 
conversas e pastagens, ficando aberto apenas para os Administradores, os 
encaminhamentos no Grupo do WhatsApp, serão de responsabilidade da Diretoria do 
COMPIR. Caso tenham informações que algum(a) Conselheiro(a) queira compartilhar 
com o Grupo, deve enviar para o Abner ou Odirlei, que farão os encaminhamentos e 
compartilhamentos. O Presidente apresentou também, a proposta de organização de 
Comissões, para que sejam elaborados Planos de Trabalho e feitos encaminhamentos 
para ações internas, indicações para o Legislativo e/ou Executivo. Durante a fala do 
Presidente a Conselheira Cida Costa destaca, que para a organização das Comissões, é 
essencial que tenhamos os contatos de todos(as) os(as) Conselheiros(as). Também 
discorreu sobre sua opinião em relação a organização do Grupo do WhatsApp, segundo a 
Conselheira, o formato apresentado, pode dificultar o andamento das ações do Conselho. 
O Presidente e o Conselheiro Odirlei, dialogaram com (os)as Conselheiros(as) presentes, 
reiterando que essa será uma organização inicial, na Reunião de agosto, retomaremos a 
conversa sobre o formato do Grupo, apresentaram a preocupação com o que pode ser 
postado e compartilhado nesse momento, trazendo para todos(as), que precisamos nos 
estruturar enquanto Conselho e nos conhecermos um pouco mais. A Conselheira Cida 
Costa, cita exemplos de outros Grupos que faz parte, e que os mesmos funcionam, que 
podemos ter o Grupo, para discussões abertas "precisamos aprender a sermos mais 
abertos, somos todos adultos~. A Conselheira Meire, comenta sobre sua preocupação, 
quanto ao formato de conduçao dos trabalhos do Conselho, para que não seja de forma 
verticalizada e que sejan:, atitu_des colaborativas,. para que somemos uns com os(as) 
outros(as). A Conselheira C1da Costa, questiona sobre a participação dos(as) 
Conselheiros(as) Suplentes no Grupo do WhatsApp, expondo que somos um Conselho 
mas também somos ~m "M?VIMENTO", temos que ter o contato e interação co~ 
todo_s(as). O Consel~e1ro Fabmho per~unta sobre o tempo para criação do Grupo. Foi 
explicado pelo Presidente e ~o~selhe1ro Odirlei, que Titulares e Suplentes estarão no 
Grupo do_ Wha~sApp, que sera criado pelo Conselheiro Odirlei, no decorrer da semana. A l 
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Cultura, relatando que no referido Conselho, percebe-se a dificuldade de organização, 
que também dialogam sobre a necessidade de não falar sobre si, mas sim do coletivo, 
dialogam também sobre a importância de se ter conhecimento e qualificação, entender 
sobre o objeto tratado, percebe-se que ainda existem situações que são desconectadas 
da realidade das pessoas, dificultando o funcionamento da estrutura dos Conselhos, e 
esse funcionamento somente existirá com a movimentação coletiva e conhecimento da 
lei. Relata que em particular, no tocante às ações do Conselho da Cultura, é necessário 
ter conhecimento e entendimento de como se dá o processo seletivo para a solicitação 
de verbas, para que a participação seja feita de forma equânime, por todos os 
"Movimentos". A Coordenadora da Igualdade Racial Viviane comenta, que assim que 
acontece a publicação do Edital para inscrição e solicitação das verbas, a Secretaria se 
coloca a disposição para esclarecimento de dúvidas. O Conselheiro Francisco contribui 
com o diálogo, comentando que a linguagem utilizada em todo o processo estabelecido, 
para a solicitação de verbas é específico da área jurídica, e afirma que "a lei tem que 
chegar para todos". O Conselheiro Melquezedeque indica que as ações culturais, 
precisam estar vinculadas aos Projetos Sociais, dessa forma precisam estar vinculadas à 
Assistência Social. O Presidente do COMPIR comenta que as Escolas de Samba de 
Sorocaba precisam de auxílio para o cadastro como pessoa jurídica, ou seja, auxílio para 
que tenham um número de CNPJ e possam pleitear verbas públicas. Dando continuidade 
à Reunião, a Coordenadora da Igualdade Racial Viviane, comenta com os(as) 
Conselheiros(as) que a Coordenadoria está finalizando as ações, para que a cidade de 
Sorocaba tenha um Centro de Referência da Promoção da Igualdade Racial, para a 
efetivação, a Coordenadora relata que já existe o local para alocação do referido Centro 
de Referência. Encaminhando a Reunião para sua finalização, o Presidente do COMPIR, 
reitera a importância do Conselho "marcar presença" nas ações da cidade. O Conselheiro 
Odirlei solicita à Conselheira Rayane que seja vista a possibilidade de parceria com a 
OAB de Sorocaba, para acompanhamento dos assuntos jurídicos do Conselho, a 
Conselheira fará a verificação junto a Instituição. O Conselheiro Odirlei e o Presidente do 
COMPIR, compartilham com os(as) Conselheiros(as) presentes, que existe na Secretaria 
da Educação uma Comissão de Trabalho Mista, que trata das ações da Educação das 
Relações Étnico-Raciais e ensino da temática "História e Cultura Afro-Brasileira e 
Indígena, nas escolas da Rede Municipal de Ensino. Conforme dialogado no dia da 
eleição da Diretoria do COMPIR, o Conselheiro Odirlei representará o Conselho na 
referida Comissão na condição de Titular e o Presidente do COMPIR como Suplente. O 
Presidente e o Conselheiro Odirlei, aproveitam o momento e comentam sobre a 
necessidade da ação cuidadosa dos(as) Conselheiros(as) ao se apresentarem na 
condição de representantes do Conselho. E necessário referendo do COMPIR para que a 
representação seja legítima, e dependendo da ação indevida, a pessoa poderá ser 
responsabilizada judicialmente. A Conselheira Cida Costa contribui com as falas, dizendo 
que todos(as) devem ter conhecimento das ações do COMPIR, pois todos(as) em algum 
momento podem representar o COMPIR para além das ações internas. O Presidente 
pergunta para todos(as) os(as) Conselheiros(as) presentes se alguém tem mais alguma 
consideração a fazer, na ausência de manifestações, o Presidente encaminha a data, 
horário e local da próxima Reunião Ordinária, ficando estabelecido o dia sete de agosto, 
no horário das dezenove horas às vinte horas e trinta minutos, local - Auditório da 
Secretaria da Cidadania, para a realização da Reunião. A princípio ficam como assuntos 
para a Pauta da próxima Reunião: Retomada da fala da Coordenadora Viviane, sobre o 
Plano de Trabalho da Coordenadoria da Igualdade Racial; Apresentação dos Planos de 
Trabalho das Comissões e diáologo sobre aa organização do Grupo de Whatsapp. O 
Presidente do COMPIR reitera a importância de que, Conselheiro(a) Titular e Suplente, 
dialoguem, para que na ausência do(a) Titular o(a) Suplente esteja presente. Nada mais 



Suplentes foram avisados(as) da Reunião. O Conselheiro Odirlei respondeu que enviou a 
Convocação individualmente, para todos os contatos que constam nos registros do 
Conselho. O Conselheiro Bruno solicita que seja feito um lembrete no Grupo do 
WhatsaAp, no dia da Reunião. A Conselheira Cida Costa solicita a palavra e expõe a 
importância do Regimento para a instituição do Conselho efetivamente e solicita fazer 
parte da Comissão do Regimento. O Presidente do COMPIR e Conselheiro Odirlei 
retomam a discussão sobre a organização das Comissões. A Conselheira Cida Costa 
expõe sua opinião a respeito da organização, sugerindo que não há necessidade de 
especificar a quantidade de Conselheiros(as) para as Comissões, propõe uma "avaliação" 
de quem deve compor cada Comissão e sugere que os(as) Conselheiros(as) Suplentes 
façam parte das Comissões, dialogando entre si para estarem preferencialmente nas 
mesmas Comissões, essa última indicação foi acolhida por todos(as) os(as) 
Conselheiros(as) presentes. A Conselheira Rayane comenta, que ao fazer uma avaliação, 
corre-se o risco da consideração, de questões subjetivas. Os Conselheiros Bruno e 
Odirlei, discorrem sobre a preocupação com o esvaziamento de algumas Comissões, os 
dois solicitam o bom senso para a composição dos Grupos. O Conselheiro Bruno sugere 
que tenhamos uma Comissão de Trabalho/Qualificação, a sugestão foi aceita por 
todos(as) os(as) presentes. Após as considerações, ficou acordado, que inicialmente, o 
COMPIR terá as seguintes Comissões: Assistência Social, Assuntos Jurídicos, 
Comunicação, Cultura, Educação, Esporte e Lazer, Regimento, Trabalho/Qualificação, 
Saúde e Segurança. O Conselheiro Odirlei atendendo solicitação da Presidência do 
COMPIR, ficou com a incumbência de criar enquetes no Grupo do Whatsapp para a 
composição das Comissões, como também de acompanhar a organização das mesmas, 
para que os Grupos possam se organizar e elaborar seus Projetos, a serem apresentados 
na próxima Reunião Ordinária. A Comissão do Regimento será composta pela Diretoria 
do COMPIR, Coordenadora da Igualdade Racial, Conselheiros(as) Bruno, Cida Costa, 
Francisco e Rayane. O Conselheiro Odirlei pergunta para a Coordenadora da Igualdade 
Racial se há necessidade de paridade na Comissão do Regimento, entre Sociedade Civil 
e Poder Público e a Coordenadora sinaliza que não há essa necessidade. A 
Coordenadora Viviane aproveita que está com a palavra e faz uma breve fala sobre o 
Plano de Trabalho da Coordenadoria, sobre ações do Poder Executivo, SINAPIR e verbas 
que o Conselho pode gerir somente quando está constituído legalmente, também faz um 
breve relato sobre a importância do Plano Municipal da Igualdade Racial. O Presidente 
expõe que não podemos perder verbas, precisamos manter diálogo permanente com 
outros Conselhos, esferas sociais e com a Administração Pública, "não podemos perder 
oportunidades". A Conselheira Cida Costa cita a Lei para festejos populares, para as 
Escolas de Samba e questiona "por que essa verba não está vindo?". A Conselheira 
indica também, a importância do conhecimento por todos(as) os(as) Conselheiros(as), 
das ações da Coordenadoria da Igualdade Racial, para que ocorra articulação entre o 
trabalho realizado pela Coordenadora da Igualdade Racial e Conselheiros(as) do 
COMPIR, sem o risco de ficarmos somente com atuação, nos momentos de assinatura 
dos Documentos. O Conselheiro Melquezedeque relata sobre a necessidade de 
organização para garantir recursos financeiros na Lei Orçamentária do município, 
comenta sobre o pouco recurso destinado para os festejos no ano de dois mil e vinte e 
três, destacando que o valor destinado, foi utilizado nas festividades do início do ano 
realizadas na cidade, exemplo a "Paixão de Cristo". Indica que a articulação foi maior para 
a verba, destinada à Lei de Incentivo à Cultura - LINC. Indica também que é necessária a 
organização e articulação, para elaboração de propostas e ações, a serem encaminhadas 
para o Poder Público. Traz à reflexão sobre a urgência do entendimento de que essas 
ações e articulações devem ser realizadas sem a finalidade de autopromoção pessoal ou 
de partido político, é necessário ir até quem está no Governo municipal, independente de 
sigla partidária. O Conselheiro Emerson, comparti! discussões ividas no Conselho da e 
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Odirlei Botelho da Silva, declaro que lavrei a presente Ata, que segue assinada por mim e 
por todo os(as) Conselheiros(as) presentes. 

Conselheiros(as) presentes: 

Bruno Santaná 
César Augusto de Campos Lima ,,/ 
Cibele Soares 
Danila Paschoine Firmino 
Elaine Ferreira 
Emerson Francisco M. Gomes 
Fábio Rossy N. Fonseca JoO 
Fabiula E. M. Ladeira Cardoso ~ 
Francisco Carlos Rodrigues~ . · v 
Joaquim Jorge V. Morais .e:- •. l 
José Lucas Neto ' J<) 
Marcela Tatiana P. Moreira 
Maria Aparecida da Costa Batista 
Meire da Silva 
Melquizedeque L. Silv~ / . ;/ A 
Odirlei Botelho da Silva - e&..tL clL. 
Quezia Cristina Toledo 
Rayane Mayara Lucas de Proença · · f.J r'Yl)J.\C{JW-1 
Vallery Bueno Taveira / 
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